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□陈旭 华玲 记者 李皖婷 未来：
我省将增加助产士数量
鼓励更多产妇顺产

和剖宫产由主刀医生“开一
刀”不同，在顺产的十几个小时甚
至更长时间里，一般都是助产士陪
伴产妇，给予产妇指导和信心。然
而现状是，我省持证的助产士只有
300多人，而全省每年的新生儿数
量接近 80 万人，顺产出生的超过
40万人，助产士缺口明显。

“我希望十三五期间，全省助
产士的人数能突破 1000 人，这对
降低剖宫产率有着积极的意义。”
马玉龙说，我省将加大助产士培训
力度，并规范助产服务。对于剖宫
产率居高不下的医疗机构，省卫生
计生委将对其负责人进行约谈，问
题严重的将取消其助产服务资格。

据了解，待“全面二孩”政策
落地后，我省将加强生殖健康、妇
幼健康、托儿所幼儿园等公共服务
的供给，不仅是城市的省市医院要
跟上步伐，县医院、中医院和妇幼
保健医院等也要加强建设，迎接可
能到来的生育小高峰。

9月份我省剖宫产率降至42.91%，“择日生娃”的少了

“全面二孩”放开后
剖宫产率预计仍走低，助产士缺口明显

今年7月，我省出台剖宫产“正面清单”，生孩子再不能“想剖就剖”。转眼3个多月过去了，市场星报、安徽财经网记者
获悉，我省剖宫产率持续降低。可“全面二孩”放开，生一孩的顺产多了，生二孩的那些高龄产妇会不会重又拉高剖宫产率？
记者昨日对此进行了探访。

11月3日下午4点半，在六安市金安区妇幼
保健院产房，张玲成功晋升为妈妈。当天接近中
午时，她在开始规律宫缩后进入待产室，到下午
3 点左右宫口开全，不过孩子的胎头下不来，胎
位不正，很难生。

在这一个多钟头里，在助产士的指导下，张
玲尝试了自由体位待产，用上了镇痛导乐仪，并
通过穴位刺激减痛。下午4点半，张玲终于顺产
下一名6斤4两重的男宝宝。

据该院院长张劲松介绍，现在越来越多的产
妇愿意选择顺产，尤其是省卫生计生委出台了15
条剖宫产手术“正面清单”后，剖宫产率一直在下
降。2013年，该院的剖宫产率为58.6%，2014年下
降为50.6%，今年截至目前剖宫产率仅为43.2%。

“80%原本打算顺产的产妇在阵痛来临时都
有过要剖宫产的念头，此时就需要我们对她们进
行安慰和劝导，增强她们顺产的信心。”该院产房
助产长宋丛芳表示。

2012年以来，我省剖宫产率
一直在40%上下波动，2014年为
40.79%，2015 年则进一步升高，
上 半 年 为 45.08% ，7 月 份 为
45.81%，8 月份为 46.89%，其中
相当一部分是“择日生娃”的传
统观念所致。

今年 7 月，我省出台剖宫产
“正面清单”，规定除必要的医学
指征外，生孩子再不能“想剖就
剖”。“正面清单”的成效在9月份
逐步开始显现，当月全省剖宫产
率为42.91%，同比下降3.98个百
分点；而据初步统计，10 月份的
剖宫产率将低于 9 月份，剖宫产
率上升势头得到了初步遏止。

然而随着“全面二孩”政策
的出台，很多超过35岁的一孩妈
妈也有了生育二胎的意愿。高

龄和一胎剖宫产的孕产妇增多，
生育风险也随之增大，这是否会
重新拉高我省的剖宫产率？

“‘全面二孩’放开，越来越
多的初产妇会选择顺产，剖宫产
人数随之减少；但也会有一些高
龄产妇和疤痕子宫产妇不得不
选择剖宫产，但预计二者相抵
消，我省的剖宫产率总体仍将降
低。”省卫生计生委妇幼健康服
务处副处长马玉龙说。

省妇幼保健院产科专家陈先
霞解释，头胎剖宫产会留下子宫
疤痕，令子宫对张力的耐受程度
降低，再次妊娠和分娩时容易发
生子宫破裂，危及母婴的安全。

“因此，我们一般都建议想
生二胎的孕妈尽量顺产。”陈先
霞说。

现场：
吃着东西听着歌，就把孩子生了

预测：“全面二孩”放开，我省剖宫产率仍将走低


